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Facebook 于 2 月 1 日盘
后向美国证券交易委员会
(SEC)正式递交了首次公开
募股(IPO)申请。该公司尚
未挑选拟上市的交易所，因
此纳斯达克和纽约证交所将
会为此展开争夺。

毫无疑问，Facebook 是
最近三年来最为成功的国际
IT 企业，与其竞争者Twitter
一道引领着国际IT企业的服
务方向和改变、培养着用户习
惯，并且对于广告投放、商业
模式和人们生活的方式等经
济社会活动产生重大影响。

目前在IT领域，除了老
牌企业微软还能依靠在操作
系统上的垄断地位支撑一阵
以外，唯一挡在 Facebook 面
前 的 只 有 巨 人 Google 了 。
从各个方面来看，Facebook
都具备与 Google 相提并论
的资格，所以，未来Facebook
能否重复甚至超越 Google

的辉煌，值得人们期待。
Google 是 1998 年 创 立

的，大为成功则开始于 2000
年以后。Google 在 2004 年
上市融资19亿美元，而当时
市值为 230 亿美元，现在则
则高达1900亿美元。Google
的出现和发展，极大的方便
了全球用户搜寻检索资料、
信息，促进了信息的传递和
分享、有利于科技发展和经
济、社会交往。

Facebook 成 立 于 2004
年，这次计划发行 50 亿美
元。初步募股说明书并没有
明确说明 IPO 的确切日期、

发行价区间或股票发行规
模，但预计 Facebook 将筹集
高达 100 亿美元的资金，对
公司的估值在750亿至1000
亿美元之间。募资规模和市
值规模都远远超过刚上市的
Google。

在增加用户的黏性方
面，Facebook 也在有效地走
Google走过的路子。Google
的成功和壮大，并且没有被
各类竞争对手和模仿者所围
堵和歼灭，还来自于对于服
务内容的深耕细植。Google
在推出搜索引擎之后，开发
了图片和视频功能，而且其

后来的增值服务如 Google
地 球 和 Google 地 图 、
Google+等等，也成为人们生
活的好帮手。

Facebook的创始人扎克
伯格在申请文件中致投资者
的一封信里表示，“Facebook
存在的宗旨，是让这个世界
更加开放和彼此相联，而不
仅仅是成立一家公司。简言
之：我们提供服务不是为了
赚钱；我们赚钱是为了提供
更好的服务”。不急功近利，
导致了用户黏性的持久，并
且持续地扩大了用户群。而
用户，才是IT企业的核心竞

争力。根据 Facebook 表示，
截至 2011 年 12 月 31 日，该
网站每月的活跃用户数为
8.45 亿，较上年增长 39%；每
日活跃用户数为 4.83 亿，较
上年增长48%。而这样的成
绩，还是基于其尚未进入全
球最大的市场——中国的前
提下取得的。

目前Facebook增加了不
少商业化的应用，比如为广
告客户提供精准的目标受众
群体的选择，导致其核心广
告业务增长强劲，占到了总
收入的83%。按照这种增长
势头，如果 Facebook 在今年
二季度上市，其市值在未来
二三年内比肩于 Google 是
非常可能的。而基于其用
户群体仍然在高速成长的
现状，其未来复制甚至超越
Google都是不难估计的。

□陈东海（上海 学者）

■ IT观察

Facebook上市：能否复制Google辉煌？
不急功近利，导致了用户黏性的持久，而用户才是IT企业的核心竞争力。

●麦 当 劳 日 前 宣
布，在美国停止使用粉
红肉渣的原料来制作汉
堡肉饼。粉红肉渣是指
肉品加工中剩余牛肉搅
成的肉泥，含有很多牛
头、牛皮等含菌成分，在
英国不允许人类食用，
但在美国，只要肉渣成
分不多于15%便不违法。

据CCTV
短评：中国有标准吗？

●有北京的哥称，
北京每到过节前 10 天，
交通都非常拥堵，主因是
进京送礼请客的人太多
了……中国礼品产业研
究院统计数据显示，目前
国内礼品市场的年需求
总额在7684亿元左右。

据《中国经济时报》
短评：礼尚往来，拥

堵京城？

●硕士研究生学历
的李丽，转行做起了保
姆，她现在的工作每周
休一天，月薪 6000 元。
而此前她是一名标准的
都市白领，在外企做文
员，月薪4000元不到。

据《东南快报》
短评：术业有专攻，

保姆也不例外。这样的
成功难以复制。

●近日，网传“2012
中国新白领十项标准”，
其中包括月薪 2 万元以
上；至少有两居室，15
万左右的代步车，工作
朝九晚五，有足够的闲
暇 时 间 等 。 微 博 发 出
后，引起众多网友热烈
讨论，多数网友深感这
辈 子 都 很 难 达 到 白 领
标准。

据《长江商报》
短评：网传“标准”，

多是奋斗目标。

●日前欧莱雅一则
去皱护肤霜广告遭人投
诉有误导消费者之嫌。
经英国广告监管部门判
定，这支由蕾切尔·薇姿
(Rachel Weisz)代言的广
告过度使用了电脑后期
修饰，夸大了产品的去
皱效果，因此禁止其在
杂志上刊登。

据环球网
短评：Photoshop 才

是美容圣品。

●Facebook 上市让
大量员工一夜暴富，可以
轻松购买中等房产，同时
也将推高硅谷房价。一
位苹果员工表示，苹果
员工薪酬在硅谷较为丰
厚，和 Facebook 上市带
来的巨大财富相比，实在
不算什么。

据新浪网
短评：一家企业上

市，带动一地楼市。难
怪一些地方政府愿为上
市企业保驾护航。

栏目主持人：灰常

在经历去年国际金融危
机之后，中国经济增速逐步
放缓，受到外部出口需求减
少和内部通胀压力的影响，
实体经济经营出现困难。而
与此相反的是，银行业却独
善其身，利润出现了大幅增
长，从已经公布前三季度业
绩的几家上市银行来看，利
润增长普遍在40%-50%。

据中国国际经济交流中
心副秘书长陈永杰预计，
2011 年商业银行累计实现
利润会超过 1 万亿元，人均
利润超过 50 万元；相比之
下，中国规模以上工业企业
去年前三个季度实现利润
3.68 万亿元，但这些企业有
8700 多万员工，人均利润不
到 4 万元。陈永杰认为，银
行的资本利润率已经不仅大
幅高于工业，而且高于石油
和烟草等暴利行业。

不客气的说，银行的暴
利是通过以低利率“抢老百
姓的钱袋子、以高利率”抢贷
款企业的钱袋子得来的。在
去年控制通胀过程中，央行
主要采用了频繁提高存款准
备金率、而非提高利率的办

法。这种通过控制可贷资金
量，而不是垫高资金使用成
本的控通胀政策，带来两个
重要影响：一是银行能从储
户手中取得廉价资金；二是
加剧了实体经济对有限资金
的争夺，抬高了实际贷款利
率。一低一高，自然形成了
丰厚的利差。

如果说银行巨大的利差
是“天时地利”，那么银行本
身的业务经营则是“人和”
了。银保合作、银信合作、各
项小额收费都是银行“创收”
的重要阵地，中国银行业的
收费力度，堪称全球第一。
即使有关部门曾叫停34项收
费，一些银行却又“研发”出
新的收费项目，以保持利润
持续增长。

究其本质来看，还是源
于市场化程度低、缺乏有效
竞争。由于行业的特殊垄断
地位，银行可以对不同企业
贷款实施歧视性定价，另一
方面垄断使得国有大型银行
缺乏必要有效竞争，使之可
以独享高额垄断利润。与其
他国有垄断行业一样，国家
对银行业实行严格的准入和

管理制度，出于国家金融安
全考虑，这本无可厚非。但
关键之处在于，银行业在获
得多方呵护之后，却亦暴露
出贪婪的本性。按照当前利
率水平，有研究人士计算，全
国储户少说每年要因储蓄存
款贬值而缴纳2万亿-3万亿
的隐形“通胀税”。

值得警惕的是，银行的
高利润挤占了实体企业的
利润，并不能长久，反而隐
忧巨大，银行毕竟是寄生于
实体经济之上，如果实体经
济中的企业大量倒闭，必然
导致银行的资产质量出现
问题。

解铃还需系铃人，只有
政府出手，才可能解开这个
局。只有通过对金融体制和
利率的市场化改革，同时利
率更加市场化，银行利润才
会回归合理。另外，如何从
目前依赖利差收入转而实现
整体竞争力的提升，如何返
利于民，如何承担更多的社
会责任，也是银行业目前亟
须思考的难题。

□王莹（上海 学者）

■ 金融观察

根治银行暴利，解铃还需系铃人
只有通过对金融体制和利率的市场化改革，同时利率更加市场

化，银行利润才会回归合理。
国务院日前召开常

务会议，研究部署进一步
支持小型和微型企业健
康发展。国务院确定了
四个方面的支持小微企
业的政策措施：完善财税
支持政策；努力缓解融资
困难，建立小企业信贷奖
励考核制度，适当放宽民
间资本，支持小型微型企
业上市融资；加快技术改
造，提升创新能力；加强
服务和管理。

应该说，在这四个方
面扶持、帮助小微企业是
很到位的。然而“支持小
型微型企业上市融资”被
一些媒体放大。似乎扶持
小微企业政策就是支持其
上市。

小微企业当然有权上
市，在这方面小微企业的
上市权利其实应该和大型
国企的权利是平等的。

不过，在目前的上市
审核批准制度及发行询价
估价的制度下，完全可以
预见：那些得到政府支持
上市的小微企业，原始股
东多半会凭借原始的低成
本，一下子圈到大笔钱财，

资产瞬间数倍增长，反过
来则重创了股民重创了股
市。这样的支持小微企业
上市融资的结果，是满足
了小微企业的老板发横财
的需要，而不是满足小微
企业融资金的需要。这样
的例子在中国资本市场上
并不罕见？

小微企业今天最大的
困难是再融资，然而小微
企业即使在最困难的时
候，融资渠道仍然是有的，
只是利息太高太不规范，
那就是民间借贷。只要我
们规范民间金融，让民间
金融合法化，非但能够激
活小微企业的资金渠道，
而且可以市场化的方式
刺激大银行，让大银行的
钱也能流向无数的小微
企业。

至于上市融资的渠
道，在中国股市现状下，对
于小微企业来说，还是少
用为好。起码，不需要刻
意去“支持”企业上市。这
样，无论对小微企业的健
康发展还是对中国股市的
健康发展，都有好处。

□郁慕湛（上海 学者）

■ 一家之言

除了支持小微上市
还需要做什么
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